
que con ellos se logre con el tiempo ir resolviendo los 
urgentes problemas que afectan a nuestra provincia, 
en la que se ha hecho mucho, pero en la que todavía 
queda mucho por hacer. El Presidente manifestó tam
bién que estas perspectivas de una futura y próspera 
realidad se deben a la nueva ley de Régimen Local, y 
agradeció a los Ministros de la Gobernación y de Ha
cienda el instrumento que han ipuesto en manos de 
los organismos provinciales. Finalmente, destacó la 
acertada gestión llevada a cabo por el Marqués de Vi-
vel, las facilidades que los señores Diputados han da
do para la confección de este Presupuesto y la brillan
te colaboración del Secretario de la Corporación, don 
Sinesio Martínez y Fernández-Yáñez y de don Ense
bio Fernández Redondo. 

Día 11 de Febrero 

Bajo la presidencia del Marqués de la Valdavia se 
reunió el Pleno de la Diputación Provincial de Ma
drid, que aprobó dos 45 asuntos que figuraban en el 
orden del día. En el epígrafe de Beneficencia se pro
ponía la adquisición, mediante 
concurso público, de un equipo 
completo de radioterapia por la 
cantidad de 1.300.000 pesetas, 
con destino al Hospital Provin
cial, y que se abonará con car
go al donativo de dos millones 
de pesetas que hizo el año pasa
do el Ministerio de la Goberna
ción. Igualmente se autorizó a 
la Comisión de Prensa y Pro
paganda para convocar un con
curso entre los dibujantes espa
ñoles para la elección del cartel 
anunciador de la gran corrida 
de Beneficencia del año 1954, 
en el que se han de adjudicar 
tres premios de 7.000, 3.000 y 
2.000 pesetas cada uno. 

REORGANIZACIÓN DE LOS 
SERVICIOS DE ANORMALES 

Se suma la Diputación 
Provincial al home
naje nacional a don 
José Calvo Sotelo. 

Un millón de pinos 
producirá al año el 

nuevo vivero de El Es
corial propiedad de 

nuestro Servicio 
Forestal. 

Se reorganizan, a pro
puesta del Sr. Torre
cilla, los servicios de 

enseñanza de anor
males. 

Brillante informe del 
Dr. Palenzuela sobre 
el funcionamiento del 

Instituto Provincial 
de Puericultura. 

Don Argimiro Torrecilla for
muló una propuesta para que se proceda a la reorga
nización de los servicios de enseñanza de anormales, 
singularmente en lo que afecta a los sordomudos, cie
gos y deficientes mentales, ya que el problema de su 
asistencia no sólo persiste, sino que cada día adquiere 
mayor volumen, como lo prueba el número de solici
tudes de ingreso, que no pueden ser atendidas, no sólo 
por falta de medios económicos, sino, lo que es más 
grave, por no disponer de plazas en los establecimien
tos concertados. Hizo el señor Torrecilla una detalla
da exposición de cómo tiene la Diputación de Madrid 
establecida la atención a este servicio y de la perento
ria necesidad de afrontar y resolver cuanto antes el 
problema en toda su amplitud. En la actualidad la 
Corporación colabora en la asistencia y enseñanza de 
ciento cincuenta y seis anormales. 

El Pleno facultó al Diputado Visitador de estos ser
vicios, señor Torrecilla, para que gestione con la 
Diputación Provincial de Valencia un concierto para 
internamiento en el colegio especializado en la ense
ñanza de anormales que tiene dicha Corporación, de 
cuarenta alumnos por cuenta de la de Madrid, y que 
se habilite el oportuno crédito, por una cuantía de 
200.000 pesetas, para hacer frente al gasto que ha de 
suponer la formalización del referido contrato. 

EL NUEVO VIVERO DE EL ESCORIAL 
DUPLICARA LA PRODUCCIÓN DE PLANTAS 

A propuesta del Diputado señor Muñoz Mateos se 
acordó construir un nuevo vivero en el término muni

cipal de El Escorial, vivero que hace el número nueve 
de los que la Corporación tiene en la provincia, con el 
fin de aumentar la producción de áfboles hasta alcan
zar el nivel necesario para atender debidamente los 
intensos trabajos que el Servicio Forestal viene des
arrollando en la actualidad. La producción anual de 
este nuevo vivero —manifestó el señor Muñoz Ma
teos^— se calcula en 1.000.000 de pinos de raíz, 100.000 
más en maceta y una importante cantidad de planto
nes de frondosa. 

INFORME SOBRE EL FUNCIONAMIENTO DEL 
INSTITUTO PROVINCIAL DE PUERICULTURA 

Don Francisco Palenzuela, como Diputado Visita
dor del Instituto Provincial de Puericultura, hizo un 
interesante informe sobre su funcionamiento. Dijo que 
en él tienen entrada sin limitación de ninguna clase 
los niños y niñas abandonados, con la única condi
ción de que no sobrepasen la edad de dos años. Los 
que tengan más de esta edad: y menos de cinco años, 
en casos muy precisos, también pueden ingresar, pre
vio decreto del Presidente de la Diputación. La crian
za de los niños acogidos se realiza, bien por amas in
ternas, a veces das propias madres de los niños, o por 
alimentos dietéticos modernos, sin ninguna limita
ción por costosos que sean. Señaló como servicios dig
nos de destacarse el de Plasmoterapia, el de Ortodon-
cia y la incubadora, que si bien existía ya cuando fué 
inaugurado el Establecimiento, está hoy dotada de 
una triple posibilidad de funcionamiento por aceite pe
sado, gas y electricidad. Manifestó finalmente el Doc
tor Palenzuela que da mortalidad en cuanto a enfer
medades epidémicas infantiles ha sido bajísima, y la 
mortalidad básica infantil, o sea la del primer año de 
vida, ha experimentado a lo largo de los últimos años 
una notable disminución, que la ha colocado casi ai 
nivel de 'la que existe en medios familiares. 

El Doctor Palenzuela concluyó su brillante infor
me con un elogioso reconocimiento a la labor que des
empeñan el Director Médico de la Institución, Doctor 
M. Alonso Muñoyerro, y el Director administrativo, 
don Juan José San Martín Casamada, para quienes 
tuvo cálidas frases de felicitación. 

MAS DE CINCO MILLONES PARA LAS 
CARRETERAS DE LA PROVINCIA 

Seguidamente el Marqués de la Valdavia informó 
al Pleno sobre tres comunicaciones del Ministro de 
Obras Públicas, por las cuales notifica a la Diputa
ción que se ha acabado de firmar la aprobación del 
expediente de información pública y definitivamente 
el proyecto de abastecimiento de aguas de Tielmes ; 
la aprobación de 45 proyectos del plan de reparación 
de afirmados, mejoras o acondicionamiento de tramos 
de carreteras de 1954 para la provincia de Madrid, por 
un total de 5.600.000 pesetas, y la aprobación del pro
yecto de repoblación forestal de terrenos de la carre
tera de Madrid: a Toledo. 

LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL EN EL HOMENAJE: 

NACIONAL A CALVO SOTELO 

El Diputado provincial don Gonzalo Cárdenas hizo 
una noble exposición para solicitar que la Diputación 
Provincial se sumase de una manera efectiva al ho
menaje nacional a don José Calvo Sotelo. Singular
mente la Diputación de Madrid no puede estar ausen
te en este homenaje nacional, ya que la vida, la obra 
e incluso la muerte de Calvo Sotelo están ligadas a 
esta institución. Sólo la mención de la obra de Calvo 
Sotelo en cuanto a la reforma de las Corporaciones lo
cales, cuyos frutos se recogen ahora, y el hecho de 
que Calvo Sotelo tuviese su residencia en el actual pa
lacio provincial, del cual fué llevado al martirio, jus-
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tifican plenamente la solicitud manifestada por el se
ñor Cárdenas. Esta solicitud se especifica en los si
guientes términos : que la Diputación se sume oficial
mente al homenaje que ha de tributarse a la memoria 
de don José Calvo Soltelo, que en la Junta nombrada 
al efecto se reserve un puesto para el Presidente de la 
Diputación madrileña ; que si fuesen insuficientes los 
fondos asignados la Diputación contribuya económi
camente al homenaje ; que en la capilla del nuevo pa
lacio provincial se sigan ofreciendo las misas por don 
José Calvo Sotelo que hasta ahora se han celebrado el 
19 de marzo y el 13 de julio d e cada año, y, finalmen
te, que se solicite al Ayuntamiento de Madrid la per
petuación de la memoria de don José Calvo Sotelo ins
talando una láipida en la casa que fué su última resi
dencia y dentro de poco dejará de ser palacio pro
vincial. 

SENTIMIENTO DE LA CORPORACIÓN POR 
LA MUERTE DE RUIZ ALBENIZ 

_ El Marqués de la Valdavia cerró la sesión pronun
ciando unas sentidas palabras en memoria del ilustre 
periodistas recientemente fallecido señor Ruiz Albé-
niz. El Presidente destacó la brillante actuación de 
•este periodista, que con el seudónimo de ((.Chispero» 
se vinculó íntimamente a los problemas madrileños, y 
que con el de «El Tebib Arrumi» y sus crónicas de 
íguerra durante las campañas de Marruecos y la de 
nuestra Cruzada alentó tantos ánimos. 

Las úkimas palabras del Presidente de la Diputa
ción fueron para expresar el sentimiento de la Corpo
ración por ila muerte del ex Diputado provincial señor 
Ovejero. 

re 

Día 11 de Marzo 

Bajo la presidencia del Marqués de la Valdavia se 
•eunió el Pleno de la Diputación Provincial de Ma
drid, que aprobó los treinta y nueve asuntos del orden 
del día, en el que figuraban diferentes subvenciones a 
entidades culturales de la pro
vincia de Madrid y una pro
puesta de la Comisión de Obras 
Públicas por ila que se expresa 
el agradecimiento de la Corpo
ración al Ministro de Obras Pú
blicas y al Director general de 
Caminos Vecinales por las órde
nes que han cursado para que 
en breve sean redactados los 
proyectos correspondientes de 
ensanche y acondicionamiento 
de la carretera comarcal de Las 
Rozas a El Escorial, según ha
bía interesado la D i p u t a c i ó n 

Provincial. 

Importante estudio 
sobre la ampliación y 
mejora del Colegio de 

San Fernando. 

Interesante propuesta 
de D. Diego de Reina 
de la Muela para con
tribuir a la solución 
del problema de la 

vivienda. 

D. Eugenio l ostáupre. 
sentó una moción pi
diendo la organización 
de un ciclo de confe
rencias sobre Admi

nistración Local. 

A 120.000 pesetas as
cienden los premios 
creados por la Dipu

tación para estimular 
la labor de los médi
cos de la Beneficencia 

y de la Provincia. 

PROYECTO PARA LA AM
PLIACIÓN DEL COLEGIO 

DE SAN FERNANDO 

Don Gonzalo de Cárdenas se 
refirió en su intervención al Co
legio de San Fernando, institu-
ción modelo de la Corporación Provincial, en la que 
reciben educación más de mil alumnos. Dijo que, a 
pesar de aquella cifra tan considerable, el Colegio re
sulta insuficiente para atender todas las solicitudes 
pendientes. El Colegio —añadió— se ha quedado pe
queño, no solamente por lo que se refiere al aloja
miento de los alumnos, sino también a las instalacio
nes complementarias del mismo, como son los distin
tos talleres de aprendizaje profesional que en el están 
instalados. Propuso que la Diputación acometa la re
solución de este problema, para lo cual se debe am

pliar el pabellón destinado a los pequeños hasta una 
capacidad de quinientas camas, juntamente con la ex
tensión necesaria de los talleres actuales y la reforma, 
ampliación y modernización del pabellón del lavade
ro y las instalaciones de panadería. También propuso 
la reparación general de dormitorios y la renovación 
y revisión de las redes de distribución de agua y al
cantarillado. El señor Cárdenes manifestó que, consi
derando las dificultades económicas que el desarrollo 
de este plan llevaba anejas, estimaba oportuno que el 
proyecto se verificase en diferentes etapas. 

El Marqués de la Valdavia contestó a las palabras 
del Diputado señor Cárdenas manifestando su agrado 
por esta idea de transformación del Colegio de San 
Fernando. Se acordó, por consiguiente, recabar el co
rrespondiente informe de la Comisión de Arquitectu
ra para iniciar las aludidas e importantes mejoras. 

PREMIOS PARA LOS MÉDICOS 
DE LA PROVINCIA 

Don Francisco Palenzuela, como Presidente de la 
Comisión de Sanidad, comunicó que ya se ha publi
cado en el ¡(Boletín Oficial» de la provincia la convo
catoria de premios, por un total de 120.000 pesetas, 
para recompensar la labor y .los trabajos científicos de 
los médicos de la Beneficencia Provincial y de los ti
tulares de los pueblos de la provincia. Igualmente dio 
cuenta de que en breve serán inaugurados varios abas
tecimientos de agua en distintos pueblos de Madrid. 

CBEACION DE NUEVOS POBLADOS 

Don Diego Reina de la Muela intervino para refe
rirse al gran problema de los suburbios madrileños, 
todavía no resueltos, a pesar de ilos considerables es
fuerzos de los distintos organismos oficiales, muy es
pecialmente de Regiones Devastadas y del Ayunta
miento de Madrid. Estima que este problema podría 
ser aliviado sacando fuera de las ciudades estos nú
cleos urbanos, que, en contra de una opinión extendi
da, no han sido creados artificiosamente. 

Con el fin de resolver tan apremiante necesidad, 
propuso el señor Reina que se integre en el plan quin
quenal que se está estudiando la construcción de dos o 
tres nuevos poblados en combinación con Regiones 
Devastadas y el Instituto de Colonización. 

CONFERENCIAS SOBRE ADMINISTRACIÓN LOCAL 

Don Eugenio Lostáu, como Presidente de ila Comi
sión de Cultura, presentó una moción proponiendo la 
organización de un ciclo de conferencias sobre temas • 
de la Administración Local, que estarían a cargo de 
autoridades en la materia y especialmente dirigidas a 
los funcionarios de la Diputación Provincial de Ma
drid. Con este ciclo de conferencias se pretende con
tribuir al perfeccionamiento de los conocimientos de 
los funcionarios y difundir, además, el conocimiento 
de cuestiones tan íntimamente ligadas a la vida na
cional. El Marqués de la Valdavia se sumó a la pro
posición del señor Lostáu y pidió que fuera tomada en 
consideración. 

ADHESIÓN AL CAUDILLO EN EL ANIVERSARIO 
DE LA LIBERACIÓN DE MADRID 

Se cerró la sesión con unas palabras del Marqués 
de la Valdavia trasladando al Pleno una comunica
ción del Ministro de Obras Públicas, en la que se 
anuncia que en breve serán iniciadas las obras de abas
tecimiento de agua a Valdilecha, por un total de dos 
millones de pesetas. 

Finalmente se acordó llevar a Su Excelencia el Jefe 
del Estado la adhesión de la Corporación con motivo 
del aniversario de la liberación de Madrid y su pro
vincia. 
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HA C E muchos años que las gentes de 
los pueblos que in tegran la comarca 
de Tor re laguna , en las zonas de los 

ríos J a r a m a y Lozoya, s u e ñ a n con la p róx ima 
real idad del P a n t a n o de Bonaba l , cuyas aguas 
da r í an vida y r iqueza a estas t ierras, yermas de 
noy . 

E n fecha reciente, el Excmo. Sr. Min is t ro de 
O b r a s Públ icas , Conde de Val le l lano , reci
bió a u n a representación de alcaldes y agr i 
cultores presididos por el D i p u t a d o provincial 
por Tor re l aguna , l i m o . Sr. D . M a n u e l S a n z 
H u e r t a , con quienes m a n t u v o cordial conver
sación, promet iendo dar a esta iniciativa el 
m á x i m o apoyo, con el fin de que lo más p r o n 

t a -panorámica frontal del Pontón de la Oli
va muestra el precioso caudal de agua per
dida río Lozoya abajo y que conducida por 
el Canal de Cabarrús fertilizaría extensas 
zonas de Torrelaguna, Torremocha, Patones, 
etcétera—. En este reportaje gráfico de Leal 
puede el lector apreciar una vista del terreno, 
de escaso rendimiento actual, que, como aca
bamos de decir, se convertiría en campo de ex
trema fecundidad y riqueza aprovechando el 
aludido Canal de Cabarrús, hoy inactivo, co
mo puede apreciarse en la última de las fotos. 

Con la conmoción del Pantano de Bonabal se pon
drían en rdklío unas 10 .000 hectáreas de terreno. 

El aprovechamienfoiel antiguo Canal de Cabarrús, con las aguas que vierten del 

Pontón de la OlivMría la solución inmediata para una zona de 2.000 hectáreas. 

to posible sea u n a real idad inmedia ta . " 0 l
 etc¡l ' *a colaboración de los 

Servicios Técnicos (Ingenieros, Ayudantes» ace ver con opt imismo el 
futuro de este proyecto, cuyo estudio y V &¿ylent° presenta las mejores 
perspectivas de realización. E s t a es la info1"* n<^ne e l Ingeniero , Sr. A r e s -
pacocbaga, nos t r ansmi te amablemente , y $? r ° s t ras ladamos pa ra cono
cimiento general . 

oWW: E l P a n t a n o de Bonaba l , que según los P18?^^'Proyecto se enclavará en el 
t é rmino de Re t i endas , en la franja limítrofe ^ " o v i n c i a s de G u a d a l a j a r a y 
Madr id , l lenará de inmensas posibilidades » ^ M a n a d e r a y bort ícola a los 
pueblos enclavados en su marco de acción, !r,te¡¡

 i 0 r r e m o c h a , Tor re l aguna , 
T a l a m a n c a , Valdetorres , Fuen te el Saz, A ^ ].racuellos, S a n F e r n a n d o y 
Mejorada , que un ido a los inmedia tos trabw ^ . t e n s a repoblación forestal, 
convert i rán en u n vergel envidiable a maS ¿" Por 100 de la Provinc ia 
madr i leña . tgL 

A b o r a bien; n o es sólo el P a n t a n o de Bop *a! ^ luc ión para los agr icul to
res de la zona nordeste de la Cap i t a l de EsP8¿e'a

Iste» durmiendo glorias pa 
sadas, el cauce seco y a b a n d o n a d o del Can» ^. arrús —inaugurado por el 
Conde de Caba r rús en 1812—, cuyo funcío»8

p £
 cesó a l ponerse en marcba 

el pr imit ivo C a n a l de Isabel I I ( inaugurad 0 ^ o 1852 por Bravo Mur i l lo ) , 
y que su aprovechamiento actual con sólo ^(,aj(jo1

r
T

e el P o n t ó n de la Ol iva , 
que va a discurrir s in pena n i gloria aguas 8 ^ Jarama, dar ía vida nueva 
y rango de t ierras de promis ión a los carnp0 ¡^ ^ se desenvuelven estrecha
mente con cultivos de secano y reducidas P ' des económicas en los ter

s a d a por estos proyectos, 
ayudados eficazmente por la pa labra del HJIC' ^ r- S a n z Hue r t a , se com
prueba fácilmente que, t an to el proyecto .jfi^^0 de Bonabal , necesidad 
más o menos mediata , como el aprovecha!»1 ^-anal de Cabar rús con las 

aguas residuales del Lozoya que vierten desde el P o n t ó n de la Ol iva , y las que 
l legan del A l t o J a r a m a , suceptible de elevarse por la ins ta lación de « E l R o n c a -
dero», necesidad de urgente aplicación, cubr i r ían u n a serie de objetivos de al to 
valor económico, repercutiendo en gran escala en la difícil tarea del cot idiano 
abastecimiento de la Capi ta l de la N a c i ó n . Sólo con menc ionar los 5o kms. , de 
promedio, que separan a Madr id de la zona , dice bien a las claras la reducción 
de precios en el t ranspor te , como u n o de los factores que actúa en los precios 
raíces de las mater ias y productos. 

S i h o y el hor izonte de u n escenario salvaje nos presenta ante nues t ra vista 
in igualables escenas del folklore de la na tura leza , sobran los calificativos que 
pudie ran a d o r n a r la presentación de estos mismos paisajes con rizos de t ierras 
fecundas, por las que el agua discurre sembrando verdor y r iqueza. 

Las bellezas r ibereñas de ese sector del Lozoya y del J a r a m a son, por desgracia, 
desconocidas por las gentes de la ciudad. E s necesario que el público veraneante 
y tur is ta , que busca la paz y el descanso, visite esta t ierra de poesía y color, pa ra 
que sin influenciarse por las cómodas facilidades del ferrocarril eléctrico del sector 
noroeste de Madr id , comprueben la real idad de nues t ras pa labras , exentas de in te 
rés localista, y sí guiadas por el recuerdo dulce y nostálgico de u n a s horas vividas 
en u n p lano de sobrena tura l re 
creo de nues t ro espíritu. N o en 
vano el P a t r ó n de nuest ros agr i 
cultores, S a n Is idro , en u n i ó n de 
su esposa, S a n t a Mar í a de la C a 
beza, eligieron estas t ierras pa ra 
lugar de t rabajo, y fueron escena
rio de su san ta y milagrosa vida. 

ADOLFO P A R R A 

Fotos: Oliveira y Leal 



La Virgen que se venera en la capilla del Hos
pital General ele Madrid, y cuya fiesta y pro
cesión se vienen celebrando sin interrupción des
de el año de 1582 al presente de 1954, el 2 de fe
brero, fiesta de «La Candelaria», por acuerdo 
unánime del Ayuntamiento de Madrid, es de la 
que nos vamos a ocupar hoy. A propuesta de 
su Corregidor, en aquel entonces don Luis Gay-
tán de Ayala, en desagravio de los ultrajes por 
la santa imagen recibidos por un ladrón sacri
lego, que la robara de una ermita sita en el 
Obispado de Toledo, a que pertenecía entonces 
Madrid y su actual diócesis o provincia eclesiás
tica, pariente de algunos Regidores, por lo que 
se ocultó el nombre del ladrón, según se advier
te en el proceso, así como el nombre de la ca
pilla o ermita de donde fué robada, para evitar 
así, silenciándolo, toda clase de reclamaciones 
ulteriores. 

UN N E G O C I O P R O S P E R O 

Parece de las declaraciones del anónimo la
drón, que fué condenado a galeras por toda su 
vida, que aquel ladrón, en compañía de dos mu
jeres (que 'hacía pasar por sus hermanas y a las 
que explotaba en la calle de la Concepción Jeró-
nima para fines «no santos»), la puso en una 
ventana del referido piso con una guitarra en 

sus manos para llamar !la atención de los hombres que por 
allí pasaban. 

Después, y como quiera que el negocio prosperase, mu
dóse la sacrílegra y non sancta sociedad de los tres, con la 
santa imagen, a un piso de la calle de San Jerónimo (hoy 
carrera de San Jerónimo), esquina a la calle del Príncipe, 
colocando la imagen en la ventana de en medio de las tres, 
que daban a la calle, en igual forma, para llamar la aten
ción con la guitarra, hasta que un día acertó a pasar por 
allí un principal caballero, que llevó a una de las «próji
mas» a una casa que en aquel entonces había en tos sota
bancos que daban entrada a la iglesia del Carmen, donde 
más tarde se establecieron algunos pequeños comercios, 
bajo la rampa que subía a la entrada del templo. 

SE D E N U N C I A EL S A C R I L E G O R O B O 

Este señor arrancó la confesión a la tal prójima y dio 
cuenta del sacrilego robo al Corregidor de Madrid, don 
Luis Gaytán de Ayala, el cual, en 7 de enero del año de 
Redención de 1582, decretó el castigo a cadena perpetua 
del sacrilego ladrón que tales ultrajes había cometido en la 
Santísima Imagen de la Madre del Redentor, explotando 
su hermosa imagen de talla estofada con incrustaciones de 
piedras preciosas, a objeto tan impío y abominable. 

De la declaración del sacrilego ladrón se supo que pri
mitivamente parece ser tuvo culto en Roma en el templo 
de Santa María la Mayor de las Nieves, de donde fué traí
da a la ermita por el hijo de un moro converso, y aquí, en 
la ermita, se conoció con el nombre de Nuestra Señora de 
las Nieves, y también, y para distinguirla de Nuestra Se
ñora de Atocha, que es negra, se llamó allí Nuestra Señora 
de la Blanca. Acordóse por el Ayuntamiento darle culto 
público y llamarla Virgen de Madrid, por haber obrado 
muchos milagros en nuestra noble e invicta Villa del oso 
y del madroño. 

Se acordó también hacerla Patrona del Ayuntamiento 
madrileño, que se celebraran sus fiestas el 2 de febrero de 
todos los años, dar de comer a los pobres y ministros o sa
cerdotes del Santo Hospital y sacarla en procesión de allí 
hasta la Virgen de Atocha, donde se rezaría una Salve, y 
por la tarde, la procesión, con asistencia del Ayuntamien
to, y que los pobres y acogidos de! Hospital la acompaña
sen también, y que después de la cena diesen, rezando una 
Salve y Pater Noster, las gracias a la Madre de Misericor
dia y a su Divino Hijo. 

Se formó una Cofradía de Nuestra Señora de Madrid, 
siendo el primer presidente de la Cofradía o Congregación 
de Caballeros don Fernando Niño y Guevara. Este y el 
Corregidor don Luis Gaytán de Ayala colocaron la ima
gen divina en el Altar Mayor el 2 de febrero de 1582, de
ciéndola que, delante de la Santísima Virgen, la declara
ban protectora y Patrona d<el Ayuntamiento madrileño, 
para que la Madre de Dios y la Virgen de Madrid inspira-

LA VIRGEN DE MADRID, 
que se venera en el HOSPITAL PROVINCIAL, 

patrona del Ayuntamiento de nuestra Capital 



sen hacer buenas obras y administrar bien al Ayun
tamiento, los Regidores y Corregidores del mismo o 
quien hiciese sus veces. 

C I E N T O C U A R E N T A Y DOS M I L A G R O S 

Aquel mismo día hizo la santa imagen un milagro : 
al dar las gracias un pobre mudo y tullido, llamado 
Bartolomé Carrasco, pintor de oficio que había sido, 
y el cual, en 20 del mismo mes, pintó una tabla de 
tres varas de largo por una de alto, para que en ella 
fuesen consignándose los milagros que hiciese. Los 
milagros que se llegaron a consignar en dicha tabla 
llegaron a ciento cuarenta y dos. La tabla se puso 
sobre la pila del agua bendita de la capilla. 

El Diputado don Lorenzo de Mendoza, el año 16S2, 
teniendo por edad más de noventa años, encontró esa 
tablilla y la hizo poner nuevamente en su sitio. A esta 
Santa Imagen se la llamó popularmente Nuestra Se
ñora de las Candelas, Virgen de los Mendigos, pues 
en el Santo Hospital General eran recogidos también 
los mendigos sanos, y también Nuestra Señora de la 
Misericordia, por la gran misericordia que esta divi
na imagen tuvo siempre para el devoto de su culto. 

En el Hospital, y en unos pasillos del mismo, se ha
llaron unas tablas pintadas con la procesión en que 
fué llevada al Hospital la referida imagen. Es de cara 
preciosa y manos divinas, y por su apostura parece 
una dama florentina del Renacimiento. Es rubia y 
de talla de madera dorada con panes de oro a fuego en 
su falda. Faltan bastantes piedras preciosas que exis
tían en su vestido de madera tallada, como granates, 
esmeraldas, etc., de las cuales algunas se conservan. 
Es rubia, como hemos dicho, de un pelo del mismo 
color rubio que el de la reliquia del pelo de la Virgen 
que se conserva en el convento del Monasterio de Que-
jana, de tierras de Álava (Valle de Ayala). 

La calle de «Galdón debiera cambiársele el nombre 
Por el de la Virgen de Madrid, ya que el tal «Galdo» 
tuvo la osadía de pedir a nuestro Ayuntamiento la 
supresión de este divino culto mariano. Hoy la proce
sión se reduce a dar una vuelta la santa imagen, pro-
cesionalmente, alrededor del Hospital, saliendo por la 

puerta del mismo que da a la calle de Santa Isabe., 
donde tantos años ha vivido el que esta relación hace. 

SUGERENCIAS PARA EXTENDER 
SU CULTO 

Así, pues, nuestra Virgen de Madrid merece tener 
una Congregación de Caballeros de la Virgen de Ma
drid, como las tienen la de la Virgen de la Almude-
na, los que nos honramos en llamarnos «Esclavos de 
María Santísima», la que apareció en el año de 1083 
en el muro de la muralla de Magerit (Madrid), toma
da definitivamente el 8 de septiembre de 1083, por el 
Rey de Castilla don Alfonso VI, para la cristiandad 
española, y también tiene una Congregación de Ca
balleros la Virgen de la Lis o del Lirio, que también 
cuenta con una Orden militar caballeresca, fundada 
en Santa María la Real de Nájera (Rioja) el año 1043, 
por el Rey de Navarra don García VI, «el de Náje
ra», y también cuenta con «La Real Congregación de 
Caballeros de Nuestra Señora de la Paloma», la po-
pularísima y madrileñísima Virgen de la Soledad, de 
la calle de la Paloma, por cuyo bendito cuadro nos 
han pasado nuestras madres a cuantos tenemos la 
suerte de haber nacido en la antigua Corte y capital 
del Imperio Español. 

Sería una forma de extender su culto el que se lla
mara a algunas hijas de Madrid con el nombre de 
«Madrid, como se llama «Begoñas» a muchas niñas 
nacidas en la villa de Bilbao y sometidas a la protec
ción de la Santísima Virgen de Begoña. 

Para ello será tal vez preciso contar con el permiso 
eclesiástico correspondiente, el cual, teniendo en cuen
ta el motivo piadoso que nos lleva, habría sin duda 
de autorizar dicha denominación, como autoriza en 
llamar «Palomas» a muchas hijas de Madrid que tie
nen en su nombre la advocación de la Santísima Vir
gen, una prueba innegable de haber tenido la suerte 
y la dicha de ser madrileñas. 

E L BARÓN DE BEORLEGUI 
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